
N i e d e r s c h r i f t  
 
 
Über die öffentliche Sitzung des Kultur-, Sport- und Partnerschaftsausschusses am, 
Montag, 09.03.2020, Beginn: 18:30, Ende:19:45, Rathaus Brühl, Großer Sitzungssaal 
 
 

 
Zur Beurkundung der Niederschriften 
 
Das Gremium:  Der Vorsitzende:   Der Schriftführer: 
 
 
 
 

 
 
Vorsitzender 
Herrn Bürgermeister Dr. Ralf Göck  
 
CDU 
Herr Hans Faulhaber Vertretung für GR Schmitt 
Herr Wolfram Gothe  
Herr Bernd Kieser  
Herr Michael Till  
 
SPD 
Herr Hans Hufnagel anwesend ab 18.45 Uhr 
Frau Gabriele Rösch  
Herr Roland Schnepf  
 
FW 
Frau Ursula Calero Löser  
Herr Jens Gredel Vertretung für GR Sennwitz 
Frau Claudia Stauffer  
 
GLB 
Herr Peter Frank  
Herr Dagmar Krebaum  
 
Sonstige Teilnehmer 
Frau Ulrike Grüning  
 
Verwaltung 
Herr Karlheinz Geschwill  
Herr Christian Sauer  
 
Schriftführer 
Herr Jochen Ungerer  
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Abwesend 
 
 
CDU 
Herr Uwe Schmitt  
 
FW 
Frau Heidi Sennwitz  
 
Verwaltung 
Herr Reiner Haas  
Herr Christian Stohl  
Herr Klaus Zorn  
 
 
 
Nach Eröffnung der Sitzung stellte der Vorsitzende fest dass 
 
1. zu der Sitzung durch Ladung vom 26.02.2020 ordnungsgemäß eingeladen   

worden ist; 
2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 06.03.2020 ortsüblich 

bekannt gemacht worden ist; 
3. das Gremium beschlussfähig ist, weil mindestens 7 Mitglieder anwesend sind. 
 
Hierauf wird in die Beratung eingetreten und folgendes beschlossen: 
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TOP: 1 öffentlich  
Jahresrückblick/ - ausblick Bücherei 
2020-0016 
 
Beschluss: 
Der Gemeinderat nimmt von dem Jahresrückblick/ - ausblick der Bücherei Kenntnis. 
 
 
Personal  
Die Fachangestellten für Medien- und Informationsdienste-Stelle, die durch den Weggang 
von Frau Mollé im letzten Jahr noch unbesetzt ist, wird dieses Jahr erneut ausgeschrieben 
und besetzt werden.  
 
Räumliche Situation  
Die Bibliothek ist noch nicht barrierefrei ausgebaut. So müssen viele ältere Leute über 
Treppen laufen, bis sie in die Bibliothek gelangen. Aus diesem Grund braucht es länger-
fristig einen Fahrstuhl.  
 
Mobiliar 
Das Mobiliar sollte ebenfalls erneuert werden: die Auskunftstheke, die Regale, die 
Schränke. Der Teppich in der Gemeindebücherei Brühl (Baden) sollte ebenfalls erneuert 
werden. Dazu findet dieses Jahr ein erstes Gespräch mit einem Möbelausstatter statt. 
Beachtet werden sollte, dass die Fenster im Hallenbad in diesem Jahr gemacht werden und 
bald größere Umbauarbeiten im Hallenbad stattfinden werden.  
 
Homepage  
Der Internetauftritt der Bibliothek soll moderner gestaltet werden. Dazu bietet der bisherige 
Bibliothekskatalog-Anbieter BIBLIOTHECA das OPEN-System an, welches aus einem Bau-
kastensystem besteht. Dieses ist allerdings nicht kostengünstig zu erwerben (2.000 €). 
Neben der Einrichtungspauschale kommt noch eine Basis-Schulung (595 €) dazu. Der 
Grundpreis richtet sich nach der Anzahl der aktiven Leser. Solange die neue Homepage 
erstellt wird, gibt es die alte Homepage. Erst nach der Fertigstellung der neuen Homepage 
soll die alte Homepage-Verlinkung geändert werden. Durch das OPEN-System kann es 
auch zu keinen Doppelanschaffungen mehr kommen und die Nutzer sehen schon frühzeitig 
im Katalog die Neuerwerbungen, die noch eingearbeitet werden.  
 
Bestandsveränderung  
Der aktuelle Medienbestand soll reduziert werden. Einerseits sind viele Regale überfüllt, 
(was nicht besonders schön aussieht), andererseits ist der Medienbestand stellenweise 
nicht mehr aktuell. Der Bestand soll schrittweise reduziert werden um Platz für neue Medien 
zu schaffen. Aus diesem Grund soll es zukünftig in vielen Bereichen einen aktuellen ausge-
wogenen Bestand geben, der je nach Fachgebiet nicht älter als 5 Jahre ist (außer es gibt 
keine andere Literatur). Da der Bestand nicht von heute auf morgen modernisiert werden 
kann, wird der Prozess der Bestandsveränderung in der Gemeindebücherei über mehrere 
Jahre erfolgen.  
 
Geplante Anschaffungen 
Neben den BOOKii-Hörstiften, die wir als aktuell einzige Bibliothek im Bestand haben, 
sollen in diesem Jahr auch Tonies und Tonieboxen angeschafft werden. Angefangen wer-
den soll mit einem Grundbestand von 30 Stück, der Bestand soll je nach Nachfrage danach 
weiter ausgebaut werden. Ebenfalls neu angeschafft werden soll ein Kamishibai 
Erzähltheater.  
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Mithilfe des Kamishibai Erzähltheaters und den entsprechenden Bildersets können dann 
Kamishibai-Theater-Vorstellungen in der Gemeindebücherei stattfinden. In der Anfangszeit 
sollen diese einmal im Monat im Zeitschriftenbereich stattfinden und von der Bibliotheks-
leitung durchgeführt werden. Auch sollen in den Bestand Mobi-Hörsticks1 aufgenommen 
werden, da die Hörbücher nicht mehr gut ausgeliehen werden und sich in immer mehr Autos 
Stickanschlüsse befinden. In der Bibliothek nehmen die Mobi-Hörsticks auch weniger Platz 
ein als die bisherigen Hörbücher auf CD.  
 
Neue Services  
 

 Fernleihe mittels Regionaler Leihverkehr über die Badische Landesbibliothek 
Karlsruhe (BLB)  
 

Eine Fernleihe gibt es noch nicht. Dies ist jedoch angedacht und soll längerfristig über die 
Badische Landesbibliothek erfolgen. Die Fernleihe soll wieder aufgefrischt werden, da es 
den Service schon einmal hier gegeben hat. Laut der Gemeindebücherei Oftersheim 
müssen die Nutzer nur die Fernleihgebühren (pro Medium 2 €) bezahlen, die restlichen 
Kosten wie Porto übernimmt die Gemeinde für die Lieferung. Auch würde die Bereitstellung 
dieses Services nicht viel kosten. Herausfordernd wird es jedoch sein, da in die Satzung ein 
neuer Abschnitt eingefügt werden und dies vom Gemeinderat genehmigt werden müsste. 
Für die Benutzer der Gemeindebücherei bedeutet dies eine Bestandserweiterung, da sie 
Medien über die Fernleihe in die Gemeindebücherei Brühl (Baden) bestellen können. Der 
Mehraufwand für die Bibliothek ist gering, da nur Büchersendungen zwischen den beiden 
beteiligten Büchereien verschickt werden. Und für die Bibliothek würde es bedeuten, da sie 
nicht alles im Bestand hat, kann zukünftig auf die Fernleihe-Möglichkeit der BLB zu einem 
geringen Betrag hingewiesen werden.  
 

 Datenbanken Munzinger und Brockhaus  
 

Seit Januar 2020 bietet die Gemeindebücherei Brühl (Baden) ebenso wie alle anderen 
Bibliotheken im Metropol-Card-Verbund die beiden Datenbanken Munzinger und Brockhaus 
an.  
 
Die Brockhaus Enzyklopädie beinhaltet neben 300.000 Stichwörtern rund 33.000 Bilder, 
Grafiken, Karten und Tabellen. Durch die Bearbeitung der Einträge von Fachredakteuren 
liefert die Brockhaus Enzyklopädie verlässliche Informationen – verständlich, multimedial 
und strukturiert. Die Informationen sind alle zitierfähig und sind daher bestens zur Vorbe-
reitung von Referaten, Präsentationen oder wissenschaftlichen Arbeiten geeignet. Ebenfalls 
gibt es rund 25.000 ausgewählte Weblinks und zahlreiche Hinweise auf Sekundärliteratur, 
die bei der Recherche weiterhelfen sollen.  
Das Brockhaus Jugendlexikon ist vor allem für Kinder ab zehn Jahren geeignet. Es ent-
hält 10.000 Stichwörter aus allen Wissensgebieten mit Bildern und Audiodateien. Das 
Wissen wird kindgerecht kompakt und lebensnah verständlich erklärt.  
 
Wie bei der Brockhaus Enzyklopädie werden die Personen im „Internationalen Biografischen 
Archiv“ von Munzinger Datenbanken Personen und Länder von Redaktionen ausgewählt, 
überprüft und bearbeitet. Munzinger Personen beinhaltet aktuell über 30.000 Biographien 
aus der Politik, der Wirtschaft, der Wissenschaft und der Kultur, während Munzinger 
Länder die wichtigsten Daten und Fakten aller Länder, internationaler Zusammenschlüsse 
und Organisationen in 1.400 Kapiteln bereithält.  
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Diese biographischen und länderspezifischen Informationen entsprechen den Tatsachen 
und stammen aus verlässlichen Quellen, die auch in Referaten, Präsentationen oder 
wissenschaftlichen Arbeiten zitiert werden können.  
 
Bibliotheksführerschein 
Der Bibliotheksführerschein wurde inzwischen dem „Bildungsplan 2016“ angepasst und soll 
bald im kommenden Schuljahr 2020/2021 wieder für die dritten und vierten Klassen ange-
boten werden.² Längerfristig soll auch der Bibliotheksführerschein mit Tablets angeboten 
werden. Im Mai und Juni dieses Jahres wird es die Möglichkeit geben, Tablets über die 
Metropol-Card auszuprobieren.  
 
Besucherumfrage RP Karlsruhe 2020  
Im kommenden Jahr bieten erstmals alle vier Fachstellen in Baden-Württemberg zeitgleich 
und mit gleichem Inhalt eine Online-Besucher*innenumfrage an.  
 
Zielsetzung: 
Ziel des gemeinsamen Umfrageprojekts unter Federführung der Fachstelle Tübingen ist es, 
die Beweggründe für den Bibliotheksbesuch, die Zufriedenheit mit den Bibliotheksangeboten 
sowie die Wünsche der Bibliotheksbesucher*innen zu untersuchen. Mit der landesweit 
gleichen Datenerhebung wird darüber hinaus auch die Grundlage für einen Baden-
Württemberg-weiten Austausch geschaffen.  
 
Zeitplan: 
Der Datenerhebungszeitraum ist auf 04.05.2020 bis 31.07.2020 fixiert. Am 24.10.2020 ist 
die zentrale Veröffentlichung der Umfrageergebnisse geplant.  
 
Auswertungsangebot: 
Jede teilnehmende Bibliothek erhält auf Wunsch eine lokale, eine auf die Vergleichsgruppe 
sowie eine auf den Regierungsbezirk bezogene Auswertung.³ 
 
Für die Gemeindebücherei Brühl (Baden) hat die Besucherumfrage folgende Vorteile:  
 

 Sie erfährt zum ersten Mal, was sich die Benutzer gerne in der Gemeindebücherei 
wünschen.  

 Sie kann den Bestand weiter entsprechend ändern.  

 Sie erfährt zum ersten Mal, wie zufrieden die Benutzer mit der Bücherei sind und wo 
sie sich noch verbessern kann.  

 Die Online-Besucher*innenumfrage ist ressourcenschonend, da die Fachstelle die 
Durchführung und Auswertung der Besucher*innenumfrage übernimmt.  

 
1 ekz medienwelten-Online (2020): Mobi-Hörsticks 

² Vgl. Regierungspräsidium Karlsruhe-Online (2020): Bibliotheksführerschein 

³ Heissenberger (2019): Zusatzinformationen zur Besucherumfrage 2020 
 
 
Diskussionsbeitrag: 
Herr Sauer, neuer Leiter der Bücherei, erklärte dem Gremium Neuerungen und Altbewähr-

tes und stellte das Jahresprogramm kurz vor. 

Herr Sauer machte auf die fehlende Mitarbeiterin aufmerksam. 

Herr Ungerer ergänzte, dass im Juli/August eine Praktikantin aus Ormesson-sur-Marne für  

3 Wochen unterstützend tätig wird. Die Praktikantin ist bei Familien untergebracht. 
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Das Gremium nahm die Ausführungen zur Kenntnis. 

Herr Dr. Göck bedankte sich bei Herrn Sauer. 

 
 
 
 
 
TOP: 2 öffentlich  
Bericht über die Entwicklung der Jugendmusikschule 2019 
2020-0013 
 
Aktuell sind die Schülerzahlen gestiegen, dazu beigetragen hat der Start der neuen Bläser-
klasse für die 4. Klassen ab September 2019. Seit November 2019 gibt es die Bläserklasse 
auch für die 3. Klassen. Stark zugelegt haben die Schülerzahlen im Fach Schlagzeug. Bei 
den Gitarren besteht weiterhin zusätzliches Potential in den Gitarren-AG´s. Ab Mai 2020 
wird ein neuer Kurs für musikalische Früherziehung angeboten. 
 
Die Gesamtkosten für 2019 werden die Sollvorgaben auch dieses Mal nicht überschreiten. 
 
Die Musikschule umrahmte auch 2019 wieder zahlreiche Veranstaltungen, Vernissagen, 
Weihnachtsfeiern etc. 
 
Die regelmäßigen Konzerte, Jahreskonzerte in der Festhalle, Schülerkonzerte in der Villa 
Meixner und Preisträgerkonzerte „Jugend musiziert“ finden nach wie vor großen Anklang. 
Ebenso gefallen weiterhin die internen Vorspiele in der Pro Seniore Residenz. 
 
Beim Regionalwettbewerb „Jugend musiziert“ erspielte sich das Gitarrenquartett mit 
Rebecca Federer, Ella Hehl, Kira Wichert und Moritz Körber (Klasse Moritz Barbarino) einen 
1. Preis. Bemerkenswert ist hier die Tatsache, dass alle 4 Schülerinnen und Schüler ihren 
ersten Unterricht in der Gitarren-AG der 2. Klassen bekamen. 
 
Die Musikfreizeit in Steinbach begeisterte die Kinder wieder auf´s Neue. 2020 ist eine 
Freizeit in Bacherach geplant. 
 
Ein Höhepunkt war die dritte Konzertreise nach Ungarn mit dem Gitarrenorchester 
„fascinatio citharis“. Beim 7. Internationalen Festival in Gödöllö konnten wir bereits be-
stehende Kontakte und Freundschaften mit Orchestern aus den Niederlanden, Tschechien 
und Ungarn vertiefen. 
Ein weiteres Highlight war das gemeinsame Konzert mit dem „Orquestra Juvenil de 
Guitarras do Algarve“ aus Portugal in der Festhalle. 
 
 
Programmvorschau:  
50 Jahre Musikschule Mannheim/Brühl – Jubiläumsmatinée 25.04.2021 
 
Walter Barbarino 
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Diskussionsbeitrag: 
Walter Barbarino ging auf die Entwicklung im Jahr 2019 ein und hob die besonderen 
Leistungen einiger Schüler hervor. 
 
Er machte auf das Jubiläum in 2021 aufmerksam und teilte auch mit, dass dieser Termin 
auch sein Rentnerleben einläuten wird. 
 
Das Gremium wollte wissen, ob es schon einen Nachfolger gibt. Herr Barbarino konnte 
hierzu keine Aussage treffen. 
 
Frau Grüning wollte wissen ob es bei der MFE Zusammenarbeiten mit Kindergärten gäbe. 
Dies bestätigte Herr Barbarino. Es gibt eine Zusammenarbeit mit dem Kindergarten „Kleine 
Strolche“. 
 
Herr Gothe bedankte sich im Namen des Gremiums bei der Jugendmusikschule für die 
tatkräftige Unterstützung bei vielen verschiedenen Aktionen wie Neujahrsempfang, 
Vernissagen etc. 
 
Herr Dr. Göck bedankte sich ebenfalls bei Herrn Barbarino . 
 
 
 
 
 
TOP: 3 öffentlich  
Nachmeldung Ausstellung Rathausgalerie 
2020-0015 
 
Beschluss: 
Der Kultur-, Sport- und Partnerschaftsausschuss ist mit der Ausstellungsnachmeldung 
einverstanden. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
 
 
Ausstellungen: 
 
Bei der Verwaltung ist für das Ausstellungsjahr 2021 ein Nachzügler eingegangen. Die 
beiden Künstlerinnen, Frau Heidi Schübel und Frau Waltraud Jehn bewerben sich um eine 
Ausstellung in der Rathausgalerie. 
Frau Schübel hat letztmals 2015 im Rathaus ausgestellt. Frau Jehn hat einen kleinen Teil 
ihrer Arbeiten anlässlich der Ausstellung des Brühler Künstlerforums in der Villa Meixner im 
Jahr 2019 präsentiert.  
Die Verwaltung schlägt dem Kultur-, Sport- und Partnerschaftsausschuss diese Ausstellung 
für die Rathausgalerie vor. 
 
 
Diskussionsbeitrag: 
Das Gremium stimmte den Nachmeldungen nach den Ausführungen von Herrn Ungerer 

einstimmig zu. 
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Herr Gothe findet es gut, einheimischen Künstlern immer wieder eine Chance zu geben. 
 
 
 
 
 
TOP: 4 öffentlich  
Städtepartnerschaft Brühl - Weixdorf 
Weixdorfbesuch vom 10.07. - 12.07.2020 in Weixdorf 
2020-0021 
 
Vom 10.07.2020 bis 12.07.2020 wird eine Delegation aus Bürgermeister, Gemeinderätinnen 
und –räte sowie 3 Vereinsvertretern von SV Rohrhof und Rohrhöfer Göggel nach Weixdorf 
reisen. 
Die geplante Abfahrt ab Brühl Messplatz soll um 08:30 Uhr erfolgen und ab Rohrhof (Brühler 
Straße) ab 08:45 Uhr. 
Untergebracht ist die Delegation im Akademiehotel in Dresden. 
Geplant ist ein gemeinsames Abendessen am 10.07.2020 im Feuerwehrhaus in Weixdorf. 
Am 11.07.2020 soll ein Spaziergang an den Elbschlössern den gemeinsamen Tag ein-
läuten. Es geht dann weiter nach Dresden wo ein kleiner Spaziergang geplant ist. Auf dem 
Spaziergang sieht man die Gläserne Manufaktur, das Hygienemuseum und das Dynamo-
station. Enden wird der Spaziergang an der Parkeisenbahn. Hier wird gemeinsam eine 
Rundfahrt mit der Parkeisenbahn (6 km, Dampflok) unternommen bevor der restliche Tag 
zur freien Verfügung in Stadt und/oder Park steht. 
Die Heimfahrt erfolgt am Sonntag, den 12.07.2020 um 10:00 Uhr ab Hotel ohne größere 
Stopps. Hintergrund der schnellen Heimreise ist, dass an diesem Abend das Endspiel der 
Europameisterschaft 2020 in London stattfindet. Die Rückankunft wird gegen 18:30 Uhr 
erwartet.  
 
 
Diskussionsbeitrag: 
Herr Ungerer stellte kurz das geplante Programm vor und teilte dem Gremium mit, dass 
neben Bürgermeister und Gemeinderäten auch 4 Vereinsabordnungen mitfahren werden. 
Es sind die Chorgemeinschaft, die Göggel, die Brühler Feuerwehr und der SV Rohrhof 
welche mit je einem Vertreter die Reise begleiten werden. 
 
Es gab keine Fragen. 
 
 
 
 
 
TOP: 5 öffentlich  
Städtepartnerschaft Brühl - Ormesson 
Großer Austausch 26. - 28.06.2020 - Information 
2020-0020 
 
Für den großen Austausch haben sich bis heute 19.02.2020 insgesamt 3 Familien und  
2 Einzelpersonen gemeldet, welche bereit sind Gäste aus Frankreich aufzunehmen. Leider 
haben aber auch viele jahrelange Wegbegleiter der Partnerschaft aus Ormesson und Brühl 
abgesagt. Zum einen durch ihr hohes Alter zum anderen wegen Terminüberschneidungen.  
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Neue, junge Familien konnten leider nicht begeistert werden obwohl jede Woche Inserate in 
SZ und BR geschaltet wurden. Es wird schwierig, die Freunde aus Ormesson unterzu-
bringen, denn auch das kostengünstige Hotel in Brühl-Rohrhof besteht nicht mehr und es 
muss nach Alternativen geschaut werden. 
Trotzdem muss die Begegnung zwischen Franzosen und Deutschen weitergehen. 
Geplant ist, dass am Freitag, den 26.06.2020 nach der Ankunft unserer französischen 
Gäste, ein gemeinsames Abendessen in der Ratsstube/Festhalle stattfinden wird.  
Der Samstag beginnt um 11:30 Uhr mit der Sitzung der beiden Partnerschaftsausschüsse 
mit einem kleinen Snack im Anschluss. 
Um 13:45 Uhr startet dann ein kleines Ausflugsprogramm. Mit einem Bus geht es nach 
Mannheim zu einer etwa 2 stündigen Stadtrundfahrt mit Besuch des Fernsehturms. Danach 
gibt es in Mannheim noch 1,5 Stunden Freizeit bevor es wieder zurück nach Brühl geht. Der 
restliche Tag steht für alle Teilnehmer und Familien zur freien Verfügung. 
Am Sonntag, den 28.06.2020 um 10:00 Uhr kann gemeinsam der ökumenische Gottes-
dienst beim Wassersportverein mit anschließendem Mittagessen besucht werden, bevor es 
um 14:00 Uhr heißt Abschied nehmen. 
 
 
Diskussionsbeitrag: 
Herr Ungerer stellte kurz das geplante Programm vor und machte deutlich, dass sich nur 
sehr wenige Brühler Gastgeber bis jetzt gemeldet hätten. Aber auch aus Ormesson wären 
bis heute keine Informationen bezüglich Personenzahl eingegangen.  
 
Der Kultur-, Sport- u. Partnerschaftsausschuss hatte keine Fragen. 
 
Herr Dr. Göck bedankte sich bei Herrn Ungerer für seine Ausführungen und die gute 
Vorarbeit. 
 
 
 
 
 
TOP: 6 öffentlich  
Städtepartnerschaft Brühl - Ormesson 
Schüleraustausch 2020 - Information 
2020-0019 
 
Für den Schüleraustausch 2020 haben sich 10 Jugendliche im Alter zwischen 12 bis 17 Jah-
ren angemeldet.  
 
Katharina Zelt, langjährige Teilnehmerin am Schüleraustausch, wird die Jugendlichen vom 
04.04.2020 – 11.04.2020 nach Ormesson begleiten. Die französischen Jugendlichen  
(11 Personen) kommen vom 11.04.2020 – 18.04.2020 nach Brühl.  
Am 05.03.2020 wurde der Programmablauf für die beiden Wochen in Ormesson und Brühl 
mit allen Schülerinnen und Schülern und deren Eltern besprochen. 
In Frankreich sind ebenfalls Ferien. Somit können die Schülerinnen und Schüler sämtliche 
Aktivitäten gemeinsam bestreiten. 
Unsere Freunde in Ormesson haben ein abwechslungsreiches Programm für die Jugend-
lichen zusammengestellt. 
Am 06.04.2020 wird das Musée des arts forains besucht, jenes Museum welches auch 
durch den letztjährigen großen Austausch besucht wurde. Im Anschluss geht es dann auf 
die Champs Elysée. 
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Der 07.04.2020 startet mit dem Besuch der Mediathek in Ormesson und wird durch 
sportliche Aktivitäten am Nachmittag abgerundet. 
Am 08.04.2020 haben die Jugendlichen den gesamten Tag zur eigenen Verfügung bevor sie 
am Abend durch die Bürgermeisterin in Ormesson begrüßt werden. 
Am 09.04.2020 geht es noch einmal einen kompletten Tag nach Paris bevor am 10.04.2020 
ein Freizeitpark besucht wird. 
Am 11.04.2020 reisen die Jugendlichen mit einigen französischen Eltern nach Metz.  
21 Elternteile aus Brühl & Rohrhof werden sich mit Lothar Ertl und Friederike Jakob eben-
falls auf den Weg nach Metz machen. Dort ist ein gemeinsames Picknick geplant. Haupt-
augenmerk liegt auf dem Kennenlernen der Eltern und Jugendlichen an einem Ort, wo Spiel 
und Spaß im Mittelpunkt steht. 
In Brühl und Rohrhof wurde das Programm in diesem Jahr neu strukturiert. Mönchzell ist 
nicht mehr im Programm, da die Auflagen für die Betreuer nicht mehr umgesetzt werden 
können. Aus diesem Grund werden die Jugendlichen vor der Begrüßung durch Bürger-
meister Dr. Göck am Dienstag, den 14.04.2020 mit Herrn Mehrer auf den „Weg der Erinne-
rung“ gehen. Am Nachmittag geht es zum WSV Brühl und wir werden eine gemeinsame 
Paddeltour auf dem Altrhein unternehmen. Vielen Dank an den WSV für seine Unter-
stützung. 
Der Mittwoch, 15.04.2020, ist der „Kulturtag“ auf einer Stadtrundfahrt für Jugendliche unter 
dem Titel von „Wolfgang Amadeus Mozart bis Xavier Naidoo“ geht es mit dem Bus durch die 
Quadratestadt Mannheim. Highlight ist die Fahrt auf den Fernsehturm. Im Anschluss können 
die Jugendlichen Mannheim auf eigene Faust erkunden. 
Am Donnerstag, den 16.04.2020 werden wir, wie auch im Vorjahr, die Profikletterschule mit 
dem Profikletterer und Brühler Peter Pludra in Frankenthal besuchen. Hier haben sich Frau 
Rösch und Herr Ertl bereit erklärt unterstützend mitzufahren. 
Am Freitagmorgen werden wir in der Schillerschulsporthalle mit allen Teilnehmern eine 
Runde kegeln gehen bevor am Abend sich alle Jugendlichen mit deren Eltern und den 
Begleitern um 17:00 Uhr in der Grillhütte Brühl zu einem gemütlichen Grillabend treffen. 
Am Samstag, dem 18.04.2020 endet der Austausch 2020 mit der Heimfahrt der Partner aus 
Ormesson. 
Für 2021 könnte der Austausch wie folgt stattfinden: 03.04.2021 - 10.04.2021 in Ormesson 
und 17.04.2021 - 24.04.2021 in Brühl.  
 
 
Diskussionsbeitrag: 
Herr Ungerer gab dem Gremium bekannt, dass in Absprache mit dem Comité de Jumelage, 
dem Gesundheitsamt Rhein-Neckar und dem Kultusministerium entschieden wurde, den 
Schüleraustausch 2020 für dieses Jahr wegen dem Corona Virus abzusagen. 
 
 
 
 
 
TOP: 7 öffentlich  
Antrag der Sportgemeinde Brühl 1907 e.V. auf Gewährung eines Zuschusses für die 
Modernisierung des Langwaffen-Schießstandes 
2019-0198 
 
Beschluss: 
Der Sportgemeinde Brühl 1907 e.V. wird für die Modernisierung des Langwaffen-Schieß-
standes ein zweckgebundener Zuschuss in Höhe von 32 % der nachzuweisenden Gesamt-
kosten von 8.500,00 € = 2.720,00 € gewährt. 
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Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
 
 
Mit Schreiben vom 03.12.2019 beantragt die Sportgemeinde Brühl 1907 e.V. einen 
Zuschuss für die Modernisierung des Langwaffen-Schießstandes. Hierbei sollen die über  
40 Jahre alten Schießstandklappen durch elektrisch betriebene Panzerrollläden ersetzt 
werden.  
 
Die veralteten drei Schießstandklappen auf dem Langwaffenstand nebst die drei mit der 
Hand zu bedienenden Seilwinden, mit denen die Schießstandklappen über ein Drahtseil für 
den Schießbetrieb geöffnet und nach dem Schießen wieder geschlossen werden, haben 
sich laut Verein durch Witterungseinflüsse verzogen. Das Öffnen und Schließen gestaltet 
sich schwierig und stellt im Besonderen für ältere Schützen ein Problem dar. 
 
Die Sportgemeinde informiert, dass das Projekt auch mittels „Crowdfunding“ finanziert 
werden soll. 
 
Die Kosten werden wie folgt beziffert: 
 
Kostenvoranschlag Rollladenbau    = 7.060,00 € 
Sachleistung E-Anschluss bauseits   =    240,00 € 
Eigenleistung (80 Arbeitsstunden x 15,00 €/Std.) = 1.200,00 € 
         8.500,00 € 
         ======== 
 
Die Sanierungsmaßnahmen sollen im Mai 2020 durchgeführt werden. 
          
Der Badische Sportbund hat mit Schreiben vom 22.10.2019 bereits die Baufreigabe erteilt 
und einen förderfähigen Aufwand von 7.300,00 € ermittelt. Dies entspräche einem Zuschuss 
von 2.190,00 € (30 % vom förderfähigen Aufwand).   
 
Nach den Vereinsförderungsrichtlinien der Gemeinde Brühl werden den örtlichen Vereinen 
zum Neu-, Um- und Erweiterungsbau sowie auch zur Sanierung von Vereinsanlagen 
Investitionszuschüsse nach Maßgabe der im Haushaltsplan bereitgestellten Investitionsför-
derungsmittel gewährt. 
 
Voraussetzung für die Bewilligung eines Zuschusses ist, dass die geplante Maßnahme aus 
Förderungsmitteln der jeweiligen Landesverbände gefördert wird. Der Zuschuss kann bis zu 
32 % der von den zuständigen Landesverbänden anerkannten zuschussfähigen Kosten 
betragen. 
   
Anträge sind bis 01.09. vor Beginn des Jahres, in dem die Maßnahme in Angriff genommen 
wird, unter Anschluss der geforderten Unterlagen bei der Gemeinde einzureichen.  
 
Eigenleistungen werden analog den Richtlinien des Badischen Sportbundes anerkannt. 
 
In besonders begründeten Fällen kann von den Förderrichtlinien abgewichen werden. 
 
Im Haushaltsplan 2019 sind für diese Sanierungsmaßnahme keine Haushaltsmittel explizit 
eingestellt, aber vorhanden.  
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TOP: 8 öffentlich  
Antrag des Wassersportverein Brühl 1933 e.V. auf Gewährung eines Zuschusses für 
die Neuanschaffung einer Spülmaschine und eines Ausdehnungsgefäßes 
2019-0201 
 
Beschluss: 
Dem Wassersportverein Brühl 1933 e.V. wird für die Neuanschaffung einer Spülmaschine 
und eines Ausdehnungsgefäßes ein zweckgebundener Zuschuss in Höhe von 32 % der 
nachgewiesenen Gesamtkosten von 2.688,27 € = 860,24 € gewährt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
 
 
Der Wassersportverein Brühl 1933 e.V. beantragt mit Schreiben vom 28.10.2019 einen Zu-
schuss für die Neuanschaffung einer Spülmaschine und eines Ausdehnungsgefäßes. 
 
Laut Verein musste die in die Jahre gekommene Spülmaschine kurz vor dem Sommerfest 
2019 wegen eines Defektes durch „eine Neue“ ersetzt werden. Eine Reparatur wäre unwirt-
schaftlich und nicht mehr zu vertreten gewesen.  
 
Gemäß vorgelegter Rechnungskopie belaufen sich die Kosten hierfür auf 2.499,00 €. 
 
Im September 2019 „streikte“ zudem die Wasserversorgung, da das Ausdehnungsgefäß 
kaputt und nicht reparabel war. Auch dieses Gerät musste ausgetauscht werden. Ausgaben 
in Höhe von 189,27 € waren damit verbunden. 
 
Somit belaufen sich die nachgewiesenen Kosten des WSV Brühl e.V. auf 2.688,27 €. 
 
Der Verein hebt hervor, dass beide Geräte unverzichtbar seien. Sommerfest, 
Vereinsvertretersitzungen, Adventsfeiern usw. ließen sich ansonsten nicht mehr 
durchführen. 
 
Vom Badischen Sportbund werden diese Neuanschaffungen nicht bezuschusst.  
 
Nach den Vereinsförderungsrichtlinien der Gemeinde Brühl werden den örtlichen Vereinen 
zum Neu-, Um- und Erweiterungsbau sowie auch zur Sanierung von Vereinsanlagen 
Investitionszuschüsse nach Maßgabe der im Haushaltsplan bereitgestellten Investitions-
förderungsmittel gewährt. 
 
Voraussetzung für die Bewilligung eines Zuschusses ist, dass die geplante Maßnahme aus 
Förderungsmitteln der jeweiligen Landesverbände gefördert wird. Der Zuschuss kann bis zu 
32 % der von den zuständigen Landesverbänden anerkannten zuschussfähigen Kosten be-
tragen. 
   
Anträge sind bis 01.09. vor Beginn des Jahres, in dem die Maßnahme in Angriff genommen 
wird, unter Anschluss der geforderten Unterlagen bei der Gemeinde einzureichen. 
 
In besonders begründeten Fällen kann von den Förderrichtlinien abgewichen werden. 
 
Im Haushaltsplan 2019 sind für diese Sanierungsmaßnahmen keine Haushaltsmittel einge-
stellt, aber vorhanden.  
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TOP: 9 öffentlich  
Informationen durch den Bürgermeister 
 
- K e i n e - 
 
 
 
 
 
 
TOP: 10 öffentlich  
Fragen und Anregungen der Mitglieder des Ausschusses 
 
TOP: 10.1 öffentlich  
Gemeinderätin Grüning 
Sie fragte nach dem Stand zur Partnerschaft mit Dourtenga. 
Antwort des Bürgermeisters: 
Bürgermeister Dr. Göck berichtete, dass die Vorsitzende des Förderkreises Dourtenga, 
Renate Dvorak, gerade von einer Reise aus Burkina Faso zurückgekehrt ist. Durch die 
Unruhen fand das Treffen in der Hauptstadt statt. 
Zur Klimapartnerschaft berichtete Bürgermeister Dr. Göck, dass das geplante Projekt abge-
lehnt wurde, da es ein Hilfsprojekt sei. Es muss nun nach einem förderungsfähigen Projekt 
gesucht werden: hierzu würden Baumpatenschaften zählen. 
 
 
TOP: 10.2 öffentlich  
Gemeinderätin Krebaum 
Sie fragte an, ob es möglich sei, einen dritten Bücherschrank auf dem Rohrhof auf dem 
Goggelplatz unterzubringen. 
Wolfram Gothe machte deutlich, dass die CDU diesen Antrag auch schon gestellt hat.  
Antwort des Bürgermeisters: 
Bürgermeister Dr. Göck wird die Angelegenheit prüfen und mit der MVV bezüglich 
Sponoring Kontakt aufnehmen. 
 
 
TOP: 10.3 öffentlich  
Herr Ungerer 
Herr Ungerer berichtete, dass der Garten der Villa neu gestaltet werden soll.  
Die Grüne Liste befürwortete diese Umgestaltung. Gemeinderätin Rösch bat aber darum, 
den Charakter des Jugendstils bei der Planung zu beachten 
Gemeinderat Gothe fragte an, ob man nicht den angrenzenden Garten eines Nachbar-
hauses kaufen könnte.  
Antwort des Bürgermeister: 
Bürgermeister Dr. Göck lässt prüfen, ob das Gelände zum Verkauf steht. 
 
 
TOP: 10.4 öffentlich  
Herr Ungerer 
Herr Ungerer gab die Information bezüglich Toilettenwägen für Sommerfest und Kerwe an 
die Mitglieder des Rates weiter.  
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Die Gemeinde Brühl wird die Kosten von ca. 10.000,- € für Toilettenwägen für beide Veran-
staltungen tragen, da die IG Sommerfest sowie die Firma Krusig diese Kosten nicht selbst 
tragen können. 
 
 
TOP: 10.5 öffentlich  
Gemeinderat Gothe 
Gemeinderat Gothe, auch Sprecher des Künstlerforums Brühl, bot nochmals an, einen 
Kreisel in der Gemeinde zum Selbstkostenpreis zu gestalten.  
Bürgermeister Dr. Göck nahm das Angebot zur Kenntnis 
 
 
 
 
 
TOP: 11 öffentlich  
Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 
- K e i n e - 
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